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2019 年 1 月 6 日 

主日講台信息 

「傳揚基督」 

／林炳宏牧師 

經文：但以理書第一章 8-21 節 

 

前言 

    各位弟兄姊妹大家平安，今天是 2019 年第一個主日崇拜，教會今年主日崇

拜的主題是「傳揚基督」。在這世局多變又缺乏平安和盼望的世代，我們格外感

受到人們需要主，因為唯有基督才能帶給人真正的平安和永恆的盼望。 

今年主日崇拜的經文範圍，舊約是在但以理書，新約是馬太福音和約翰福音。今

天我們要進入但以理書，願真理的聖靈來引導我們。 

 

但以理的處境 

    但以理和他的朋友被擄到巴比倫，成為一個少數民族。他們有時要面對逼

迫，有時可能相安無事，但無論如何，他們是處在一個跟自己的文化、信仰完全

不同的地方，但是，也是有主同在的地方。 

    事實上我們所處的環境跟但以理有一點相像，我們基督徒的比例不高，在別

人眼中基督徒不太一樣。有些事會讓人不能理解，甚至會讓人誤解。我們周遭的

家人、同事、同學、朋友可能也有好些人都還沒有信主。我們可能有過這樣的經

驗，大家在一起相談甚歡，氣氛融洽，但當你一講到耶穌基督，氣氛就開始轉變。

可能除了你以外，大家話都變少，表情也多了一些不自然。經過一會兒，突然有

人轉移話題，讓我們也不好再繼續講下去。 

    當然，我們也可能遇到比較好的情況，就是有人願意繼續跟你談論信仰，或

是請教你聖經的問題。但無論如何，如果我們有機會，總還是要講。而當我們無

法用口傳的時候，該怎麼辦？我們可以效法但以理，用生命的見證來傳揚基督。 

 

但以理的信心 

    但以理書一開始講到，猶大王約雅敬在位第三年，巴比倫王尼布甲尼撒率領

大軍攻陷耶路撒冷城，約雅敬被迫交出聖殿中的器皿。這些事的發生，我相信對
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以色列人來說是個很大的震撼和打擊，因為過去他們在聖殿中敬拜，相信並且感

受到神在那裡，但如今這不可侵犯的聖城、聖殿竟然被毀，而且聖殿中的器皿被

奪，他們甚至從應許之地被連根拔出。以色列人可能正在疑惑：神對亞伯拉罕和

列祖的應許還算數嗎？神還與他們同在嗎？在這遙遠又陌生的地方，我們對主忠

心還有意義、價值嗎？ 

    但在第 2 節我們看到，但以理完全沒有說到尼布甲尼撒有多麼偉大、厲害，

他也沒有自憐或埋怨神，他是怎麼說的？他說，「這是主將猶大王約雅敬，並神

殿中器皿的幾分交付尼布甲尼撒的手中」。也就是說在但以理心裡，約雅敬的失

敗和尼布甲尼撒的勝利都是上帝做的事。這是但以理的信心，他相信過去、現在、

未來、一切一切都在上帝的手中。 

    所以無論是在以色列或巴比倫，不論是在職場、家裡或學校，不論是我們喜

歡或不喜歡的事，不論是大事或小事，包括這一刻下雨，下一刻放晴，又再下一

刻颳風，這些都是在上帝的手裡，上帝是按著祂自己美善的旨意在掌權。 

    你知道要有這樣的信心並不容易，特別是當一個人處在患難中的時候。但在

人不能，在神凡事都能，求主把這樣的信心賞賜給我們。當我們有這樣的信心，

其實就是在見證基督、傳揚基督，因為當我們有這樣的信心，的確會吸引人來認

識基督。 

 

分享一個小故事 

    我分享自己一個小小的故事。大約在十幾年前我被檢查出肝的右葉有個惡性

腫瘤，必須要動切除的手術。當時除了身體的病痛以外，還有精神和意志的煎熬。

事實上我也曾經很沮喪的問過主好幾次為什麼、為什麼。我甚至跟上帝吵著說，

我沒有功勞也有苦勞。但感謝主，因著弟兄姊妹的代禱、陪伴、關懷和鼓勵，讓

我更有信心和力量來面對。我把一切都交託給主，我相信上帝沒有離棄我，祂仍

然是那位愛我的神，一切都在主全能的手中，所以不知不覺我也不再問為什麼，

我心裡有著出人意外的平安。 

    當我回到辦公室後，有一天，坐在我前面的同事突然間就轉過頭來問我說，

他的小叔最近身體檢查也發現了一些狀況，「為什麼一樣都是生病，但你看起來

很不一樣？你好像不怎麼擔心，也不怎麼害怕」？我就對同事說，「其實我會擔

心，也會害怕，甚至有時候我還會整個人當機、恍神。但我心裡面有主，我把自

己的一切都交託給主。我相信都在上帝的手中」。我想我同事不太能馬上體會我

所經歷的平安，但從他臉上的微笑，我相信福音的種子已經進到他心裡。之後，

他也會請我為他和家人來禱告。 
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如何預備自己傳揚基督？ 

1.堅定信靠主 

    所以，如何預備自己來傳揚基督？首先就是要堅定的信靠主，相信主是掌

權，一切都在祂的手中。當我們在傳揚基督時，需要更多來信靠主，而不是靠自

己。其次，就是要認定基督是主。 

2.認定基督是主，不玷污自己 

    年輕的但以理和他的朋友，不論是外表或聰明才智在當時都是千中選一的機

率。尼布甲尼撒對他們特別的禮遇，就是可以享用國王每日上好的飲食和王所喝

的酒，但但以理卻立志不叫王的膳酒來玷污自己。 

    但以理被擄到巴比倫，他的名字被改，他所學的東西完全是巴比倫的。從外

表來看，但以理好像完全融入當地的生活和文化，但他的心裡很清楚自己的身

分，他不屬於巴比倫。他認定自己不論在哪裡都是屬於主，主是他生命的焦點。

但以理不想玷污自己，不玷污的重點最根本就是要認定基督是主。世界的潮流文

化不是主，我們自己也不是主，不論我們是初信的，還是已經信主很久，一旦這

最基本的信念打了折扣，我們很可能就會被玷污。 

    但以理在飲食上操練自己不被玷污，我們也有很多要操練，包括我們的娛

樂、上網的東西，包括我們的眼目、言語、心思意念等等，都可能會來玷污我們，

我們也都需要來操練。 

    約瑟和但以理一樣，他們都認定上帝是主，因此當約瑟被引誘時，他可以很

堅定並勇敢的說出，「我怎能作這大惡，得罪神呢？」當我們查考聖經中偉大的

人物，會發現他們都有個共同的特色，就是他們討神的喜悅過於討人的喜悅。約

瑟很清楚自己的身分，所以他拒絕邪惡和污穢。 

    弟兄姊妹，我們在這世界，卻不屬這世界，主以把我們從世界當中揀選出來，

分別為聖。主耶穌說，「你們是世上的光…你們的光也當這樣照在人前，叫他們

看見你們的好行為，便將榮耀歸給你們在天上的父」。 

    帶我信主的是一位在美國職場上工作的姊妹，她也是我班上的同學，她很照

顧我們這些從台灣過去的學生。有一次考試她就坐在我隔壁，我想她人這麼好，

應該不會介意我參考一下她的答案，沒想到她竟然不讓我看。當時我還覺得這人

有點小氣，後來我反而被她的正直、誠實所吸引，我接受她的邀請參加她的家庭

聚會，後來我也信了主。 

    當我們認定基督是主，清楚自己的身分，知道我們是神的選民，是聖潔蒙愛

的人，我們就不應該、也不會去玷污自己。當世人看見我們的好行為，就會從我

們身上來認識基督，我們也就是在傳揚基督。所以，如何預備自己傳揚基督？就
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是要認定基督是主。 

3.用各樣智慧來傳揚基督 

    如何預備自己傳揚福音，最後要講到的是，用各樣的智慧來傳。聖經說我們

傳揚基督是用各樣的智慧。 

（1）但以理的柔和謙卑 

    在但以理身上我們也看到神賜給他各樣智慧來為主作見證。首先，是但以理

的柔和謙卑。但以理不吃王膳，不飲王酒，他對太監長和總管委辦的態度又是如

何？聖經說，但以理求太監長容他不玷污自己，「求你試試僕人們十天，給我們

素菜吃，白水喝」。他的態度是很好、很有禮貌，他並沒有和太監長起衝突。 

    這也提醒我們，當我們在傳揚基督時，福音內容是最重要，但態度也一樣重

要。我們的態度是信心堅定，但柔和謙卑，我們不是很強勢的咄咄逼人。聖經說，

當有人問我們為什麼心裡懷有盼望，我們不僅是常常作好準備，而且用溫柔、敬

畏的心回答各人。「有人問你們心中盼望的緣由，就要常作準備，以溫柔、敬畏

的心回答各人」（彼前三 15）。 

    我想我們不是在傳福音的時候才柔和謙卑，平常也應當這樣。無論我們是在

職場、學校、家裡，若平時與人相處時就能柔和謙卑、與人和睦、樂於助人，並

且謙卑順服權柄，我想我們傳起福音來會更有說服力，也更有果效。如果我們平

時不柔和謙卑，傳福音的時候才柔和謙卑，恐怕效果要打折扣，甚至我們還不好

意思開口。我就常常覺得自己對家人缺乏耐心，不夠柔和謙卑，所以有時想要傳

福音，自己都會覺得不好意思開口。 

（2）但以理的靈巧變通 

    其次，是但以理的靈巧變通。但以理謙卑的求太監長，太監長如何回答他？

他說，「如果你們不吃，到時候面黃肌瘦，國王怪罪下來，我的小命恐怕不保」。

太監長給但以理軟釘子碰，而但以理轉求太監長和委辦，「求你試試僕人們十天，

給我們素菜吃，白水喝，然後看看我們的面貌」。但以理雖然遇到阻礙，但他沒

有為難對方，也沒有氣餒，反倒是去試其他的方法。所以當我們在傳揚基督時，

難免會遇到一些阻礙，但求主賜給我們靈巧的智慧，可以試試其他的方法。 

    教會有一位弟兄非常有愛心，他對教會一位同工年邁的父母親信主很有負

擔，也很關心。從交談中知道這位同工的母親喜歡吃鰻魚飯，他就刻意安排一場

不期而遇的飯局。如何不期而遇？就是這位有愛心的弟兄跟同工約好時間，也安

排好餐館，但為了避免同工的父母親客氣婉拒，就先不讓他們知道。約定好的那

天中午，這位有愛心的弟兄和他太太很早就在餐廳的服務台等候，當他們看到同

工和他父母走進餐廳，就露出很驚喜的表情，上前自我介紹，並在熱情招呼之後

邀請他們坐在一起。當然這一切都是安排好的。然後利用吃飯時間找機會來傳揚
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福音並建立關係，方便日後繼續探訪。所以這樣一場不期而遇的飯局就成了。 

    弟兄姊妹，這些很特別的例子，令我印象深刻也很感動，但我在這裡不是說

我們傳福音一定要安排這樣的飯局，我也不是在替鰻魚飯打廣告。我也聽過有人

是在跟家人吃早餐時刻意播放基督教電台的節目，我想這也算是一種置入性的行

銷。總之，我們傳福音需要更多的靈巧變通，此路不通，就改試其他方法。 

（3）但以理的認真勤奮 

    還有就是但以理的認真勤奮。1 章 17 節說到，「神在各樣文字學問（學問：

原文是智慧）上賜給他們聰明知識；但以理又明白各樣的異象和夢兆」。他們在

三年訓練期滿後，尼布甲尼撒就跟所有受訓的學員談話，同時藉這機會對他們進

行口試。結果但以理和他的朋友比其他人表現得都好。他們能表現得如此優異，

是神賜給他們聰明智慧，但我相信他們一定也是相當認真勤奮在學習，否則他們

沒有辦法有這樣優異的成績。 

    所以同樣，當我們在職場、學校、家裡，因著信仰的緣故，對一些事情有所

堅持，對違背信仰的事說不的時候，或許一開始會讓同事、家人、同學不諒解，

但當我們能夠更加勤奮工作、更加孝順、更加認真學習和做研究，我相信同樣這

也是在為主作見證、傳揚基督。 

    有一位作業務的姊妹作見證說，她曾經跟客戶談成一筆長期而且金額不小的

業務，如果這業務談成，她可以有一個長期穩定而且不錯的獎金。但後來這個客

戶私底下要求她要做一些配合，這位姊妹心裡很掙扎，因為她到這樣做是跟真理

不符，所以她最後決定還是不接這個單子，同時她也跟公司來回報。這位姊妹少

了這個大客戶，業績壓力變得更大，但她更認真、更殷勤的找其他的客戶。感謝

主，她最後不僅把業績補上，還超過公司所給的目標。當然，這位姊妹到最後也

可能沒有達到業績目標，但她所做的是蒙神悅納，她的心裡是有真正的主愛。這

位姊妹因此在公司有美好的見證，她也帶領好些位同事來信主。 

    弟兄姊妹，今天我們周遭跟但以理同樣，都會有許多不同信仰的人，他們有

些對你友善，有些對你不怎麼友善。他們可能是你的家人、同事、主管或同學、

朋友，過去你可能有機會向他們傳福音，也可能沒有。或許過去這麼多日子以來，

我們已經看到他們有些好的轉變，也可能他們始終是無動於衷，甚或是越來越退

後，我們覺得機會是越來越渺茫。但當我們想到但以理和他的朋友只是吃素菜、

喝白水，過了十天竟然比其他用王膳的人還要更加俊美肥胖，我們就能夠更加確

信在人這是不能，但神凡事都能。 

    感謝主，我在教會也常看到八九十歲的長輩，他們信主、受洗、歸入主的名

下，所以，親愛的弟兄姊妹，我們不要輕言放棄。在新的一年我們禱告，求主為

我們開路，讓我們能夠帶領未信主的家人、同事、朋友一起來認識主。 
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結語 

    我們傳揚基督，不僅是用口傳，也是用身傳。當我們堅信主掌管一切，活出

真正的平安，當我們清楚自己的身分，認定基督是主，不玷污自己。當我們求神

賜給我們各樣智慧，能夠把人帶到主的面前，相信我們就是在為主作見證，相信

我們就是在傳揚基督。 

 

禱告 

    慈愛的天父，你是掌管萬有的主，願天父堅定我們的信心。天父，你是聖潔

的主，保守我們的心認定基督是主，不被這世界所玷污。願父神賜給我們力量和

百般的智慧，讓我們所行的都是為著福音的緣故，為要與人同得這福音的好處。

甚願我們也能夠像所唱的詩歌，成為一個流通管子，藉我們流露主的恩典，傳揚

基督，領人來歸向基督。我們這樣禱告是奉靠主耶穌基督的聖名，阿們。 

                                                      （呂琪姊妹整理） 

 


